

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
FACULTAD DE CIENCIAS VETERINARIAS
Departamento de Ciencias Clínicas



**IDENTIFICACIÓN DE FACTORES DE RIESGO DE ESTEREOTIPIAS EN
CABALLOS FINA SANGRE DE CARRERA EN EL CLUB HÍPICO DE
CONCEPCIÓN**

**MEMORIA DE TÍTULO PRESENTADA
A LA FACULTAD DE CIENCIAS
VETERINARIAS DE LA UNIVERSIDAD
DE CONCEPCIÓN PARA OPTAR AL
TÍTULO DE MÉDICO VETERINARIO**

MACARENA HERMOSILLA PORTALES

CONCEPCIÓN - CHILE

2011

I. RESUMEN

IDENTIFICACIÓN DE FACTORES DE RIESGO DE ESTEREOTIPIAS EN CABALLOS FINA SANGRE DE CARRERA EN EL CLUB HÍPICO DE CONCEPCIÓN

IDENTIFICATION OF RISK FACTORS ASSOCIATED TO THE PRESENTATION OF STEREOTYPICAL BEHAVIORS IN THOROUGHBRED RACE HORSES IN THE CLUB HÍPICO DE CONCEPCIÓN

Con el propósito de identificar los factores de riesgo de estereotipias, se consultó a los cuidadores del Club Hípico de Concepción por la cantidad de caballos a su cargo que presentaban estereotipias. Posteriormente, se les realizó una encuesta, considerando la totalidad de caballos con comportamiento estereotipado y la misma cantidad de caballos sin este tipo de conducta. De los datos obtenidos, se evaluó el sexo, la posibilidad de contacto visual entre pesebreras vecinas, el temperamento del animal, la cantidad de ejercicio realizado al día, la presencia o ausencia de estereotipias, tipo (aerofagia, balanceo, paseo en pesebrera o combinaciones), y características de ésta. Las variables fueron evaluadas utilizando la prueba de Chi cuadrado y la prueba exacta de Fisher ($P < 0,05$). La prevalencia de estereotipias observada fue de 10,65%, con un 3,87% de aerofagia, 3,87% de balanceo y 2,9% de paseo en pesebrera. No se encontró asociación estadística entre la presencia de estereotipia con el sexo del animal, contacto visual entre pesebreras y la cantidad de ejercicio realizado al día. Sin embargo, sí se encontró relación estadísticamente significativa entre la presentación de comportamientos estereotipados y el temperamento ($P = 0,029$) de los equinos. Adicionalmente, se buscó asociación estadística entre cada una de las estereotipias con los factores de riesgo, encontrándose correlación entre el temperamento y la presentación de balanceo ($P = 0,002$) únicamente.

Palabras clave: conductas anormales, temperamento, equino.